



Fondateur d'une Église
aux dimensions de l'Amérique

Bulletin no 21

Printemps 2007

Chers lecteurs, chères lectrices,

Comme vous allez le constater, ce bulletin printanier ne ressemble pas tout à fait à ce que vous êtes habitué(e) de recevoir. Étant donné les nombreuses célébrations et rencontres organisées pour les Fêtes du 400^e de la ville de Québec et l'année jubilaire François de Laval qui s'étendra du 8 décembre 2007 au 8 décembre 2008, le contenu du bulletin présentera davantage les projets et les activités qui auront lieu en cette année festive 2008 tout en n'oubliant pas nos incontournables qui reviennent chaque année.

D'abord, le bilan de nos deux traditionnels pèlerinages en mai 2007 : le pèlerinage « *sur les pas de François de Laval : de Québec à la Côte-de-Beaupré* » samedi le 5 mai et le « *pèlerinage des Bienheureux* » dans le Vieux Québec dimanche le 6 mai. Également, l'annonce de la *Journée des Grands-Parents* sous le thème « *les grands-parents : un amour à rayonner* » qui se tiendra à la basilique Ste-Anne-de-Beaupré dimanche le 9 septembre 2007.

Pour les fêtes de 2008, trois projets d'envergure qui sont présentement en chantier. Une compétition *Génies en herbe* sur le thème de François de Laval mettant en présence une équipe d'étudiants et une équipe de professeurs du Petit Séminaire de Québec.

Le pèlerinage des familles-souches, initiative de la paroisse Notre-Dame de Québec et de la Fédération des familles-souches du Québec auquel participera le Centre François de Laval, réunira des familles-souches qui seront invitées à plonger aux racines de la foi de leurs ancêtres.

Finalement, et non le moindre, le projet de pèlerinage en France « *Sur les pas de François de Laval* » du 24 mai au 6 juin 2008 qui durera 14 jours et qui fera emprunter aux pèlerins qui y participeront le chemin parcouru par notre frère François les 36 premières années de sa vie avant qu'il accepte son audacieuse mission en Nouvelle-France (voir l'itinéraire sur la feuille mobile).

Avant de terminer par le commentaire d'un bénévole sur un conseil donné par le bienheureux François à ses jésuites-missionnaires, je vous ferai part du bilan de l'activité scolaire « *François de Laval, un fondateur à connaître* » réalisée dans les classes de 4^e année du primaire dans les écoles du Québec.

Je vous souhaite donc une bonne lecture en espérant que vous aurez le goût et l'intérêt pour participer à l'une ou l'autre de ces nombreuses et passionnantes activités. Pour toute information, n'hésitez pas à me contacter.

Marie-France Cossette, directrice

PROFESSEURS VS ÉTUDIANTS

Vous connaissez sans doute l'activité « *Génies en herbe* » mettant en présence des jeunes de différentes écoles secondaires qui confrontent leurs connaissances générales et la qualité de leur culture. Peut-être avez-vous été l'un ou l'une de ces concurrents (es) qui a fait la fierté de son institution scolaire ?

Vous serez alors heureux d'apprendre qu'un face-à-face hors du commun sur le thème de François de Laval aura lieu entre une équipe de professeurs et une équipe d'étudiants du Petit Séminaire de Québec au mois d'avril 2008. Cette activité culturelle s'inscrit dans le cadre de « *l'année jubilaire François de Laval* » qui s'étendra du 8 décembre 2007 au 8 décembre 2008.

Des informations plus précises sur la date exacte, l'heure et le lieu de la rencontre vous parviendront par le prochain bulletin à l'automne 2007 et également par les médias qui publiciseront abondamment l'événement.

PÈLERINAGE DES FAMILLES-SOUCHES DANS LE VIEUX-QUÉBEC

« *Honorer la foi originelle de nos familles* » : voilà le thème retenu pour le pèlerinage des familles-souches dans le Vieux Québec qui se déroulera au printemps et à l'automne 2008. Partenaire de la paroisse Notre-Dame de Québec et de la Fédération des familles-souches du Québec, le Centre d'animation François-de-Laval contribuera à ce projet d'envergure en présentant notre bienheureux frère François comme l'un des piliers incontournables de la foi catholique héritée de nos ancêtres.

Pendant trois jours, les pèlerins réunis en famille plongeront aux racines de notre foi en rencontrant cinq monuments de notre histoire religieuse québécoise : Marie de l'Incarnation, Catherine de Saint-Augustin et François de Laval, contemporains du 17^e siècle, ainsi que Marcelle Mallet et Marie-Joséphite Fitzbach, chefs de file du 19^e siècle.

Des exposés sur la vie et l'œuvre de ces bâtisseurs de la Nouvelle-France, des visites commentées d'églises et de musées, des temps de prière, de recueillement et de célébrations

liturgiques dans les lieux où elles ont prié, vécu et œuvré contribueront à rendre passionnant ce voyage inédit dans notre riche passé social et religieux.

Pour inscription, Fédération des familles-souches (418) 653-2137, poste 226.

FRANÇOIS DE LAVAL RACONTÉ AUX ENFANTS DU PRIMAIRE

Une grosse valise de toile kaki remplie de costumes d'époque, d'un petit voilier de bois fragile, d'une peau de furet qui étonne, de raquettes miniatures qui font sourire, d'un drapeau aux couleurs qui surprennent, de reliques qui impressionnent : voilà mes outils de travail pour faire connaître notre frère François aux enfants de 4^e année du primaire qui découvrent avec fascination les fondateurs et fondatrices de ce pays qu'ils ont la chance d'habiter.

Des centaines de kilomètres parcourus de Ste-Foy à Repentigny, de St-Nicolas à Thetford Mines, du Lac St-Charles à St-Philémon, de Beauport à Cap-Saint-Ignace, de Charlesbourg à Victoriaville, de l'Île-aux-Coudres à St-Jérôme... 55 écoles visitées d'octobre 2006 à juin 2007, presque 3000 enfants rencontrés, une centaine de professeurs(es) emballés par cette activité « rafraîchissante » comme disait l'une d'elles. Quelle joie d'être accueillie par des enfants aux yeux tout émerveillés, à l'intelligence vive, avides de partager ce qu'ils savent déjà et curieux de découvrir les nombreuses facettes de la vie et de l'œuvre de notre ami François.

À la suite de mon passage dans les classes, les enfants sont invités à répondre à la question suivante : **Penses-tu que François de Laval peut être un exemple pour toi?** Écoutons donc quelques réponses surprenantes, parfois cocasses parfois attendrissantes, qui révèlent ce que nos enfants du Québec ressentent et disent d'eux-mêmes.

- Oui, parce qu'il m'a montré que rien n'est impossible.
- Oui, parce qu'il était prêt à tout pour réaliser ses rêves.
- Oui, par ses efforts, car il n'attendait pas que les autres viennent à lui, c'est lui qui allait voir les autres.

- Non, car c'est un prêtre et moi je suis une fille.
- Oui, pour pouvoir moi aussi donner des petits coups de main aux gens.
- Oui, car il a participé au développement du Québec et moi aussi je peux le faire.
- Non, car je ne crois pas en Dieu.
- Oui, parce qu'il nous rappelle notre histoire.
- Oui, parce qu'il m'a montré comment accueillir les autres et apprécié d'autres races.
- Oui, car je ne prie pas souvent mais après cette expérience, je vais prier plus souvent.
- Oui, parce qu'on peut compter sur un évêque.

Afin de permettre d'améliorer la qualité de ma présentation, une courte évaluation de l'activité est demandée aux professeurs. Voici quelques témoignages :

- J'ai vraiment apprécié la culture transmise.
- Activité bien préparée, tirage et participation des élèves appréciés. Présentatrice souriante et joyeuse. Sait garder l'intérêt des élèves. Bravo !
- J'ai adoré la présentation. Pour appuyer vos propos, il pourrait être intéressant que vous possédiez des images et affiches historiques et actuelles. Belle présentation ! J'ai appris des choses.
- C'est une très bonne idée d'apporter des costumes. Vous êtes très dynamique. Vraiment intéressant. Je veux revivre l'activité l'an prochain. Super !

Compte tenu de la réponse positive et enthousiaste du milieu scolaire, l'activité « François de Laval, un fondateur à connaître » sera reconduite l'an prochain dans les écoles du Québec.

Journée Internationale des Grands-Parents

Pour une 5^e année consécutive, le Centre d'animation François-de-Laval siège sur le comité organisateur de la Journée des grands-parents qui se tient chaque année le 2^e dimanche du mois de septembre.

C'est donc le 9 septembre prochain qu'aura lieu à la Basilique Sainte-Anne-de-Beaupré cette journée sous le thème « les grands-parents, un amour à rayonner ». Voici le programme :

09h00 Accueil (beignes et café au sous-sol de la basilique)

09h30 Ateliers :

1. Au rythme de la vie familiale (des occasions d'explorer la dimension spirituelle des familles à travers le quotidien)

2. D'amour à rayonner (échange sur les manières de rayonner d'amour auprès des petits-enfants)

11h00 Célébration eucharistique présidée par Mgr Maurice Couture

12h00 Dîner libre (Visite du Salon du livre religieux)

13h30 Concert avec la famille Roberge-Dion

15h00 Fin des activités

Prix d'entrée pour la journée : 10 \$

MAI : MOIS DES PÈLERINAGES

Longeant la route de la Nouvelle-France qui s'étend de Beauport au Petit Cap, une vingtaine de pèlerins ont emprunté samedi le 5 mai dernier, les pas de François de Laval alors qu'il était seigneur de la Côte-de-Beaupré.

Après une présentation de ce grand personnage de notre histoire sociale et religieuse, la visite de la cathédrale Notre-Dame de Québec, de sa crypte ainsi que la découverte surprenante d'une partie du Grand Séminaire, les pèlerins se sont rendus en autobus au Vieux Couvent de Château-Richer pour se faire raconter l'histoire de la Côte-de-Beaupré et le rôle important joué par François de Laval dans son développement. Un arrêt à la Grande Ferme a dévoilé le site de la première église de Saint-Joachim et l'emplacement de l'école d'arts et métiers fondée par François de Laval pour la formation des travailleurs manuels. Une collation au Petit Cap, lieu de la résidence d'été des prêtres du Séminaire, a terminé en beauté ce pèlerinage printanier.

QUEL HEUREUX HASARD !

Notre traditionnel pèlerinage des Bienheureux du Vieux Québec a eu lieu dimanche le 6 mai dernier, de 14h à 18h jour anniversaire du décès de François de Laval. En lien avec le Congrès eucharistique international de 2008 qui a pour thème « l'Eucharistie, don de Dieu pour la vie du monde », les pèlerins ont été invités à marcher et à prier en mémoire de Celui qui a béni, s'est rompu et s'est donné jusqu'à la croix par amour de l'Humanité. Joignons-nous donc par la prière à nos trois bienheureux Marie de l'Incarnation, Catherine de Saint-Augustin et François de Laval, qui ont su faire mémoire, chacun à leur façon, de Celui en qui ils avaient mis toute leur confiance.

À LA FINE POINTE DE LA TECHNOLOGIE

Le Centre d'animation François-de-Laval a fait l'acquisition, en partenariat avec la Corporation du patrimoine et du tourisme religieux de Québec, d'un outil de travail fort précieux qui permettra un plus grand rayonnement de la vie, de l'œuvre et de la spiritualité de François de Laval. En effet, l'achat d'un ordinateur portable, d'un projecteur et d'un écran mobile facilitera les animations à l'extérieur rendant ainsi accessible à un plus large public la découverte de ce bâtisseur de la Nouvelle-France, pasteur du premier diocèse d'Amérique.

UN CONSEIL DE FRANÇOIS DE LAVAL

« IL FAUT SE FAIRE AIMER PAR SA DOUCEUR, SA PATIENCE ET SA CHARITÉ ET SE GAGNER LES CŒURS POUR LES GAGNER À DIEU »

Ce conseil donné par François de Laval aux missionnaires jésuites en 1668 rejoint, encore aujourd'hui, chacun de nous dans nos missions respectives. À partir du moment où nous demeurons en relation étroite avec le Christ, notre agir quotidien est imprégné de sa présence et de son amour, quelque soit le domaine d'activités dans lequel nous oeuvrons. Nous avons besoin de Lui pour que nos faits et gestes s'insèrent dans le projet qu'Il a conçu pour l'humanité toute entière.

Pour moi, être missionnaire aujourd'hui signifie se manifester auprès des autres comme porteur de l'espérance de Dieu et ce, peu importe le milieu de vie dans lequel nous évoluons.

C'est communiquer aux autres la joie que nous ressentons d'appartenir à la grande famille de Dieu. En ce sens, il m'apparaît que le service de bénévolat exercé par de plus en plus de chrétiens peut contribuer à remplir cette mission.

En étant présent auprès des gens, en partageant ce qu'ils vivent, en les écoutant patiemment, les bénévoles peuvent souvent leur apporter une certaine sérénité qui ne peut être autre chose que la Paix de Dieu. À travers ces rencontres remplies de tendresse et de douceur, les bénévoles ne peuvent-ils pas leur démontrer l'importance qu'ils ont pour le Christ !

En étant compatissant avec ceux qui souffrent physiquement, et à notre époque, le plus souvent moralement, les bénévoles sont souvent plus près d'eux ; ils ont l'impression de partager leurs souffrances. La compassion n'est-elle pas aussi de sentir le besoin de l'autre, de partir du besoin de l'autre pour être plus en mesure de lui faire sentir la présence du Christ à ses côtés ?

En donnant à ceux qui sont privés de l'essentiel, en partageant leurs ressources et leurs capacités avec ceux qui ont à cœur de faire rayonner l'amour du Christ, les bénévoles ne manifestent-ils pas la générosité de Dieu pour le plus petit d'entre nous ?

Bref, les bénévoles d'aujourd'hui, par leur présence souvent discrète, par leur compassion et par leur don de soi, ne sont-ils pas à leur façon des missionnaires du XXI^e siècle et de vrais témoins de la tendresse infinie de notre Dieu ?

Gilles Roy, bénévole



Pour plus d'information sur le Bienheureux François de Laval, voir le site Internet www.francoisdelaval.org



Fondateur d'une Église
aux dimensions de l'Amérique

CENTRE D'ANIMATION FRANÇOIS-DE-LAVAL
20, RUE DE BUADE, QUÉBEC (QUÉBEC) CANADA G1R 4A1
TÉL.: (418) 692-0228 TÉLÉCOPIEUR: (418) 692-6860
[HTTP://WWW.PATRIMOINE-RELIGIEUX.COM](http://www.patrimoine-religieux.com)
CFL@PATRIMOINE-RELIGIEUX.COM

À LA CATHÉDRALE NOTRE-DAME DE QUÉBEC,
LE 6 DE CHAQUE MOIS, UNE MESSE EST CÉLÉBRÉE
POUR TOUTES LES INTENTIONS CONFIDÉES
À L'INTERCESSION DU
BIENHEUREUX FRANÇOIS DE LAVAL.

ON THE 6TH OF EVERY MONTH, AT THE NOTRE-DAME
DE QUÉBEC CATHEDRAL, A MASS IS CELEBRATED FOR
ALL THE PRAYER INTENTIONS CONFIDED TO THE
INTERCESSION OF FRANÇOIS DE LAVAL, THE BLESSED.

PÈLERINAGE 2008 EN FRANCE
(24 MAI AU 6 JUIN 2008)
« *SUR LES PAS DE FRANÇOIS DE LAVAL* »

Jour 1
Départ pour Paris

Jour 2
Arrivée à **PARIS**, accueil à l'aéroport et installation à l'hôtel.

Jour 3
De Paris vers **MONTIGNY-SUR-AVRE**, lieu de naissance de François de Laval. En fin d'après-midi, vers **EVREUX**, capitale religieuse et administrative du département où François de Laval a vécu son expérience d'archidiacre.

Jour 4
D'Evreux vers **LISIEUX** où Thérèse Martin vécut au Carmel avant d'être canonisée en 1925 sous le nom de Sainte Thérèse de l'Enfant Jésus. Recueillement à la Basilique où des millions de personnes viennent se recueillir près de son tombeau. Continuation en direction de **CAEN** et des plages du Débarquement. La place du Canada est devenue un lieu de mémoire dédié aux soldats et aux régiments qui ont débarqué à Bernières. Visite de l'église au clocher célèbre pour sa hauteur et du Centre canadien de Juno Beach à **COURSEULLES-SUR-MER**. Arrêt et recueillement au cimetière des soldats canadiens de **BÉNY-SUR-MER**, Arromanches. Arrivée à Caen, capitale de la Basse-Normandie, ancienne ville fortifiée par les Normands : les Vikings, la ville de Guillaume Le Conquérant. Découverte des remparts du Château, l'Abbaye aux Hommes et l'église Saint-Étienne, l'Abbaye aux Femmes. De 1654 à 1658, François de Laval participe à la vie de l'ermitage de Caen qui fut pour lui une école de perfectionnement spirituel.

Jour 5
En route vers le **MONT SAINT-MICHEL**, surnommé la 8^e merveille du monde, véritable chef d'œuvre d'architecture, surgit des flots tel un vaisseau fantôme aux souvenirs lointains. Au Moyen-Age, il fut le plus fabuleux chantier qui permit cette prouesse de l'architecture monastique sur 3 niveaux La baie s'enfonce de 23 km dans les terres et pendant les marées, la mer monte à la vitesse d'un cheval au galop. Visite dans

l'Abbaye avec son Aumônerie, sa salle des chevaliers et son cloître suspendu. En fin de matinée, arrivée à **SAINT-MALO** et découverte de la ville intra-muros.

Jour 6
Autoroute en direction de **RENNES, LAVAL** et **LE MANS**. Visite de la cathédrale Saint-Julien suivie d'une promenade dans le vieux Mans qui s'étend derrière l'enceinte Gallo-Romaine et qui permet de découvrir les vieilles maisons dont beaucoup datent de la Renaissance. En début d'après-midi, arrivée à **LA FLÈCHE** pour la visite de son célèbre Prytanée National militaire situé sur l'emplacement même du prestigieux collège des Jésuites fondé au 17^e siècle. Pépinière de grands hommes, le collège compta de nombreuses célébrités dont Descartes et bien sûr, François de Laval qui y étudia pendant dix ans. Découverte de l'église Saint-Louis, de la chapelle Notre-Dame des Vertus et les vestiges de la forteresse qui surplombe la rivière La Loire.

Jour 7
En matinée, retour vers la **VALLÉE DE LA LOIRE**, le Fleuve des Rois avec ses paysages d'une grande douceur lumineuse. Arrivée à **VILLANDRY** et découverte de l'un des plus beaux jardins de France composé de 3 terrasses superposées. En après-midi, découverte **d'AZAY — LE-RIDEAU**, de son château, la richesse du mobilier, la décoration des salons et quelques remarquables audaces architecturales comme l'Escalier d'Honneur. A quelques kilomètres de là, **VILLAINES**, un village dont le travail de l'osier est la ressource essentielle. Balzac déjà le signalait « *nous étions à Vilaines où se fabriquent les paniers du pays et nous en avons acheté de forts jolis* ». Arrivée à **TOURS**.

Jour 8
En matinée, visite du **VIEUX TOURS** suivie de la visite du Musée de Marie de l'Incarnation. Sur les traces de Marie Guyart, bienheureuse Marie de l'Incarnation, cette tourangelle d'exception, fondatrice de la première école pour filles amérindiennes et françaises au Québec et contemporaine de François de Laval.

Jour 9

Passant par **AMBOISE** avec son château, forteresse de François 1^{er}, vous arriverez à **CHENONCEAUX** pour la visite du « *Château des Dames* ». Continuation à travers la Touraine vers **CHAMBORD**. Avant de terminer cette journée, une halte bienfaisante dans les caves fraîches d'un viticulteur de **SAINT-OUEN-LES-VIGNES** sera la bienvenue et permettra d'apprécier quelques bons vins de Loire.

Jour 10

En matinée, arrêt à **CHARTRES** pour visiter sa cathédrale, haut lieu de la Chrétienté. En après-midi, installation à l'hôtel à Paris.

Jour 11 PARIS HISTORIQUE

Ville où Clovis fixe, en 508, le siège de son royaume est encore fortement marqué par l'héritage gallo-romain.

Journée de visite panoramique de Paris qui commencera avec le spectacle audiovisuel « Paristory » puis une visite commentée classique : l'Opéra, les quais de la Seine, le Musée d'Orsay, les champs Élysées, l'Arc-de-Triomphe, la Tour Eiffel, etc.

En après-midi, le Panthéon, le Musée Centre Pompidou, Place de la Bastille, etc.

Jour 12 PARIS RELIGIEUX

En matinée, vous serez reçus aux **MISSIONS ÉTRANGÈRES**, rue du Bac, suivi d'un pèlerinage à la **CHAPELLE DE LA MÉDAILLE MIRACULEUSE** où la Vierge Marie apparut le 27 novembre 1830 à Sœur Catherine Leblanc. Ensuite, découverte des Jardins du Luxembourg et du **LYCÉE LOUIS LE GRAND**, l'ancien collège de Clermont où François de Laval fit ses études théologiques. Avant le retour à l'hôtel, découverte du quartier **MONTMARTRE**, sa dévotion au Sacré-Cœur, sa Butte et ses artistes.

Jour 13 PARIS RELIGIEUX

Visite de **NOTRE-DAME DE PARIS** ; splendeur de l'art gothique, la première pierre fut posée en 1163. Haut lieu où la foi et le pouvoir se sont rencontrés, pour se conjuguer le plus souvent, pour s'affronter quelquefois. Découverte de **L'ILE SAINT-LOUIS**, du quartier et de l'église **SAINT-GERMAIN DES PRÉS** où François de Laval fut sacré évêque en 1658. En face de la place du Québec se dresse cette belle église romane datant de l'an 565. A voir également dans l'impressionnante église **SAINT-SULPICE** tout proche de belles statues et peintures murales.

Jour 14

Départ pour **VERSAILLES** et visite du Château du Roi Soleil avec qui François de Laval entretenait des liens particuliers. Continuation vers **GIVERNY** où le peintre Claude Monet habita de 1883 à sa mort en 1926. Visite de la « *fameuse maison rose* » aux volets verts où il peignait. Retour à Paris.

Jour 15 PARIS EN LIBERTÉ

Journée permettant le magasinage ou la visite de musées. Souper au restaurant et ballade sur la Seine en bateau-mouche pour admirer les monuments illuminés.

Jour 16

Transfert à l'aéroport et vol pour le Québec.

*** Pèlerinage organisé par **GROUPE VOYAGES QUÉBEC**

Pour information et inscription : contacter **Chantal Bérubé** au numéro (418) 525-4585